

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA AVISOS Y NOTICIAS

España... 13
Extremadura (Huelva Postal)... 20

Número sueldo... y cta.
Id. estrado... 50

Esta edición ha sido confeccionada antes de las doce de la noche del sábado

La expiación

Cuento

El moribundo, Pedro de Jassans, hizo señas a su padre y a su madre de que se acercaran.

—Pienso—dijo el paciente—en ese pobre niño.

Por algunos momentos vió revivir en las inquietas pupilas de los dos ancianos un lejano recuerdo: Carlota Desmont, la muchacha á quien el rigor de los padres le había obligado á abandonar, enviándole á él á las colonias.

Después repuso:

—¡Llévame mi sangre y la vuestra! Debo y quiero...

Debilitábase el aliento de su voz y comenzaba la agonía.

El dolor de los primeros días ocupó el pensamiento de monsieur y de madame de Jassans. Pero las últimas palabras de su hijo les arumaban con una obsesión cada vez más pronunciada.

—Sin embargo—decía M. de Jassans—estémos obligados á obrar como lo hicimos.

—Pero el deseo de un moribundo es cosa sagrada—replicaba la madre.

—¿Qué deseo? Al fin y al cabo no nos ha dicho nada. Además, nuestro hijo no se hallaba en estado de lucidez. Pero... ¿ú creeis?...

—Creeo que podríamos darle todo lo que procede de Pedro.

—No tengo inconveniente en ello. Pero hace de eso cerca de veinte años. ¿Dónde podríamos encontrarle? Ni siquiera sabemos si vive.

—Es posible que encontremos á la madre, y de allí...

Las pesquisas de M. de Jassans les revelaron que Carlota Desmont había muerto hacía doce años. Varios vecinos se acordaban del niño, un chico muy despierto y de inteligencia precoz. Una parienta ó una amiga de la madre, obrera también, pero más joven, le había recogido. Los dos habían desaparecido.

M. de Jassans proseguía sus investigaciones, cuando, á consecuencia de repetidos anuncios en los periódicos, obvió una respuesta. La persona á quien busca ha reveló su nombre, Firmábase Marta de Bussienne y daba las señas de su domicilio: calle de Pontbieu.

—¡Una mujer galante, sin duda!—exclamó M. de Jassans.

Cuando el buen señor se presentó en la casa indicada, el aspecto de la sala y el traje de Marta confirmaron á M. de Jassans la exactitud de su hipótesis.

Saludó con una inclinación de cabeza, y, sin aceptar una silla que le ofrecían dijo:

—¿Es usted, señora, quien se encargó del hijo de Carlota Desmont?

Casi agresiva, Marta de Bussienne levantó la cabeza y á su vez preguntó:

—¿Viene usted de parte de Pedro de Jassans? Conozco toda esa historia. La familia de Pedro causó la desgracia de mi amiga, Carlota era una mujer honrada. Al verse abandonada, trabajó y luchó para educar á su hijo. La infeliz murió en la miseria. Aquel ejemplo me descorazonó y me llenó de indignación...

M. de Jassans interrumpió:

—¡Pedro de Jassans ha muerto, señora!

—¡Tengo el honor de hablar con el padre de Pedro?... No lo niegue usted, caballero. El niño se le parece á usted mucho.

—¿Podría darme usted noticias acerca de la suerle de ese joven?

Marta miró cara á cara á M. de Jassans.

—¡Ba á brotar de sus labios una confesión muy dura; pero se contuvo y se limitó á decir:

—En este momento, no señor.

—¿Puedo esperar, al menos, que me ayude usted en mis pesquisas?

—¿Desea usted verle?

—Sí, señora.

—Pues bien, le prometo á usted que le verá.

Cuando estuvo en la calle, M. de Jassans se arrepintió de no haber prolongado su interrogatorio.

—¡Qué quieres!—dijo á su mujer.—Mi situación era en extremo delicada y deseaba salir pronto de aquella casa.

La idea de que el niño se parecía á su abuelo hizo vibrar en los dos ancianos cuerdas olvidadas.

A los pocos días, los Jassans recibieron una carta de Marta de Bussienne.

—¡Le ha encontrado!—exclamó M. de Jassans al leer las primeras líneas.

El resto de la carta fué leído con lentitud.

El joven partía al día siguiente para un largo viaje. Como no conocía á los Jassans más que por el daño que habían hecho á su madre, no estaba en el caso de dirigirse presuroso hacia ellos, por grande que fuese su arrepentimiento. Sin embargo, estaría á su disposición momentos antes de su partida.

Marta de Bussienne daba las señas y la hora: Boulevard Menilmontant, á las seis y media de la mañana.

—¡Las seis y media!—exclamó madame de Jassans.—¡A esa hora aún no es de día!

—¡Pero como va de viaje!...

Madame de Jassans resolvió acompañar á su marido, y al día siguiente, poco antes de la hora indicada, partió el matrimonio en su coche.

Marta de Bussienne les esperaba á la puerta de la casa. Guiólos á través los patios, y á medida que iban andando, les llamó la atención un confuso rumor que se agitaba como un alboroto dentro del edificio.

—Los barrios populares—dijo Marta de Bussienne—se animan muy temprano. Los talleres, las fábricas...

Marta y los Jassans se internaron en

un corredor y subieron una escalera, iluminada por un mechero de gas.

Después la cortesana empujó la puerta de un cuarto.

—Esperen ustedes aquí un rato—dijo á los dos ancianos.

A la luz de una vela que se consumía sobre una mesa, M. y madame de Jassans examinaron la habitación.

—El pobre muchacho debe de vivir muy pobremente—dijo madame de Jassans.

—¡Será un modesto obrero—suspiró el marido.

El ruido exterior continuaba cada vez más acentuado.

Los dos ancianos se acercaron á una ventana que daba á un patio. Una vez allí guardaron silencio, inmóviles y un tanto angustiados.

A los pocos minutos les dijo Marta desde el umbral de una puerta:

—¡Vengan ustedes!

Tras de ella, pasaron á otra pieza. Por la abierta ventana, inundada por la luz de la aurora, oíase el mismo ruido, mas violento que nunca, mezclada con gritos, cánticos y carcajadas.

—¡Miren ustedes!—exclamó Marta de Bussienne.

La autoridad del gesto les obligó á dirigirse apresuradamente á la ventana.

Hacia la derecha vieron una construcción sifalstra. Después, en el centro, un cuadro de tropa conteniendo á las masas, y marchando hacia el patibulo á un hombre livido, ya medio muerto, que se echaba atrás y al cual empujan hacia adelante.

—¡Ahí le tienen ustedes!—dijo Marta.

Acto continuo, la cuchilla del verdugo cayó sobre la cabeza del nieto de los Jassans.

JUAN RELBRAEH.

impuesta por el señor Gobernador por blasfemar en la vía pública.

El vapor «Monte Toro» que llegó ayer de Mahón, fué portador de 54 cabezas de ganado vacuno.

Exámenes para telegrafistas

Ayer continuaron en esta Estación telegráfica los exámenes de aspirantes á Oficiales quintos de telegrafos. En los dos ejercicios quedaron aprobados los alumnos D. Francisco Roselló Abudo, don Juan Salom Cerdá y don Juan Vipal Amorós.

El trabajo de los muchachos

Un bando

El señor Alcalde de esta ciudad en vista de la denuncia formulada por el Inspector del Trabajo, ha publicado como Presidente de la Junta Local de Reformas Sociales el siguiente bando:

«Hago saber: Que á fin de evitar los abusos que á diario se cometen y los peligros á que se exponen los muchachos que conducen carretones de mano para el transporte de géneros y mercancías por las calles de esta capital, en virtud de lo que dispone el R. D. de 25 de Enero de 1908 y las Ordenanzas municipales vigentes se prohibe terminantemente que las carretillos y carretones de mano sean conducidos por menores de diez y seis años aunque para su conducción se reúnan varios de ellos ó vayan acompañados de un adulto.

Lo que se hace público por medio de este bando en espera de que por parte de este vecindario se dará el mas exacto cumplimiento á las disposiciones citadas.

Audiencia

Causa por lesiones por imprudencia temeraria

En esta Audiencia se celebró la vista de la causa instruida por el Juzgado de la Catedral contra Juan Bibioni, acusado del delito de lesiones.

Sostuvo la acusación el Teniente Fiscal señor Urdaugerin.

El procesado estuvo defendido por el abogado don Miguel Roselló y Alemany.

Según parece el día 12 de Noviembre último iba un carro cargado de trigo por el camino denominado de «La Almudaina» del término de Santa María y al embocar la carretera que de esta villa conduce á Monturri atravesó al niño Bartolomé Merriorell, fracturándole el muslo izquierdo.

El Fiscal sostuvo que el procesado en vez de guiar la caballería iba detrás del carro lo que le impidió ver al muchacho siendo causa de que ocurriera la desgracia.

La Defensa por el contrario conforme á la declaración del procesado sostuvo que este guiaba la caballería por la brida pero en la parte opuesta á la que estaba el niño y por lo mismo le fué imposible por más que hizo evitar el percance.

El señor Fiscal en sus conclusiones provisionales pidió se impusiera el procesado la pena de 3 meses y once días de arresto mayor, pago de costas y accesorias.

La Sala de Derecho dictó sentencia conforme á la petición fiscal.

Señalamiento

Para mañana á las diez y media está señalada en esta Audiencia la vista en juicio oral y público de la causa instruida por el Juzgado de la Lonja contra Miguel Gelabert Durán, acusado del delito de contrabando.

Sostendrá la acusación el Abogado del Estado don Gregorio Guasp, quien solicita se imponga el procesado la multa de 27.620 pesetas.

El procesado estará defendido por el abogado don José Socías y representado por el procurador señor Ferrer.

Un robo

Entre seis y siete de la tarde de anteayer fueron sustraídas del zaguán de la casa número 25 de la calle de la Gloria y en la que tiene instalado un taller de zapatería don Juan Salas, dos piezas de suela de un fardo que tenía depositado en el mismo.

Para ello tuvieron que romper las cuerdas que sujetaban al referido fardo.

Ayer se dió cuenta de ello á la policía la que está practicando las oportunas diligencias para descubrir al autor.

Comisión provincial

Sesión anterior

Bajo la presidencia de don José Alcoyer y con asistencia de los diputados señores Llobera y Aguiló se constituyó ayer la comisión provincial.

Se aprobó el acta de la sesión anterior.

En vista del expediente promovido por un recurso interpuesto por don Guillermo Bernat Oliver, en alzada de un acuerdo al Ayuntamiento de Sóller por el que le denegó el permiso que había solicitado para reforzar una bajada que al Torrente Mayor tiene la casa número 3 de la calle de Isabel II, se acordó remitirlo al arquitecto de provincia para su informe.



Doña Catalina Contestí Monserrat

Falleció ayer en la villa de Llubi

DESPUES DE HABER RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS

E. G. H.

Su afligido esposo é hija única, al participar á sus amigos tan sensible pérdida les ruegan la tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir al funeral que, para sufragio de su alma, se celebrará el próximo lunes día 13 del corriente, á las diez, en la iglesia parroquial de Llubi.

Casa mortuoria: «Son Brindis».

Se dió cuenta del expediente promovido por un recurso interpuesto por don Antonio Vallés Borrás en alzada de un acuerdo del Ayuntamiento de Binisalem por el que autorizó á don Pablo Gomila Pons, para construir una casa en una calle sin nombre continuación de la de Alaró, acordando informar el Gobernador que procede desestimar el recurso y confirmar el acuerdo apelado.

Igual resolución se tomó en el expediente promovido por un recurso interpuesto por don Joaquín Roig Planells en alzada de una providencia del Alcalde de Binisalem por lo que le impuso una multa de 15 pesetas.

Se enteró de una comunicación del Alcalde de La Puebla solicitando se ordene al arquitecto de provincia pase á aquella villa para proceder al levantamiento del plano de una nueva calle.

Se acordó acceder á lo solicitado.

Fueron aprobados varios expedientes para la admisión de varios alienados en el departamento de dementes del Hospital.

Se acordó dejar sobre la mesa, varios expedientes de prohibimiento de exposiciones.

Se enteró de una comunicación del Director de la Inclusa de Ibiza, participando que el Ayuntamiento de San José, ha ingresado diferentes cantidades por cuota provincial correspondientes al ejercicio de 1908 á 1909.

Igualmente se enteró de una comunicación del Director de la Inclusa participando que el vecino de esta ciudad que había solicitado la admisión de dos hijos suyos en la Inclusa ha desistido de su pretensión.

Se acordó admitir un niño de padres desconocidos en la Casa de la Misericordia.

Se enteró de una comunicación del Alcalde de la Puebla, manifestando que una vecina de aquella villa desea hacerse cargo de una esklada de la C. de Misericordia.

Se aprobaron varias cuentas por servicios provinciales.

Y se levantó la sesión.

VINO GIMBERNAT

ODO-TÓNICO FOSFATADO, FORTIFICANTE Y REGENERADOR

Preparado escrupulosamente con sustancias de primera clase.—Reconstituyente de primer orden, recomendado por las principales eminencias de España y del extranjero.—De venta: en el Centro Farmacéutico, Juan Valenzuela y Vda. de José Juan, (Palma). Y al por mayor Conde Asalto, 9, 2.º, BARCELONA.

Semana Deportiva

Exposición de productos de Baleares

En la Sociedad «Real Club de Regatas» existe extraordinario movimiento con motivo de las Regatas y Fiesta marítima nocturna que ha de celebrarse durante la semana deportiva.

Las regatas prometen ser muy rífidas, y lo induce á creer, el que algunos propietarios van preparando sus botes y construyendo velas para disputarse los premios.

Algunas autoridades han remitido ya para premios bonitos y elegantes objetos de arte.

Las listas de inscripción para tomar parte en las regatas quedarán cerradas el día 20. En la actualidad hay inscritas las embarcaciones siguientes:

- «María Fernanda» de D. Fernando Truyols.
- «América» del Sr. Roses.
- «Colón» de D. Miguel Mestre.
- «Alfonso 13.» de D. José Colon.
- «Nueva Chispa» de Don Ventura Espasas.
- «Niobe» de D. Juan Manera.
- «S. Mateo» de D. Mateo Obrador.

Para la fiesta nocturna se han encargado un gran número de faroles á la Veneciana para el adorno de botes, y se soltarán mil farolillos que irán encendidos sobre la superficie del mar.

Esto unido á las carrozas flotantes y animales acuáticos que están construyendo Socios del Club, al adorno extraordinario de algunos botes, fuegos artificiales, y en combinación con el adorno y parte activa que tomará la Real Sociedad «La Veda» en el Campo de Tiro, promete ser uno de los números de la semana que más gustará al público palmasano.

De una correspondencia que ha enviado á «El Mundo» su correspon-

Curación de las hernias

(TRENCADURA)

INTERESA SABER A TODOS CUANTOS SUFREN

que únicamente el próximo lunes día 13 de Junio estará en Palma en la Fonda del Vapor el conocido ortopedista de Barcelona D. Luis G. Torrent, autor de los acreditados braqueros CUADRUPLE Y TRIPLE REGULADOR, al cual podrán consultar todas cuantas personas estén quebradas y quieran curarse. Hombres, mujeres y niños, podrán con toda seguridad obtener el alivio instantáneo y la curación radical de sus dolencias mediante el uso de tan maravillosos aparatos, los cuales no molestan ni hacen bulto amoldándose al cuerpo como un guante.

Acudan, asimismo, á consultarle todos los que tengan defectos físicos ó de conformación en las piernas, pies, columna vertebral, pecho, espalda, cabeza, etc., etc., como también las señoras que sufran descensos abdominales ó de la matriz, pues para todas estas dolencias construye dicho especialista apropiados aparatos.

El crédito cada día creciente de estos aparatos es verdaderamente real y grande, como lo atestiguan la ininidad de curaciones obtenidas y la constante recomendación de los señores médicos. No dejéis, pues, de consultar á dicho especialista y tened presente que estará en Palma en la Fonda del Vapor únicamente el lunes día 13 de Junio, Los que no aprovechen este día tendrán que dirigirse á su consultorio de Barcelona, Unión, 13. Folletos gratis á todo el mundo.

VINO GIMBERNAT

ODO-TÓNICO FOSFATADO, FORTIFICANTE Y REGENERADOR

Preparado escrupulosamente con sustancias de primera clase.—Reconstituyente de primer orden, recomendado por las principales eminencias de España y del extranjero.—De venta: en el Centro Farmacéutico, Juan Valenzuela y Vda. de José Juan, (Palma). Y al por mayor Conde Asalto, 9, 2.º, BARCELONA.

sal en Barcelona, copiamos á continuación los siguientes párrafos, por lo que á Mallorca se refieren:

«Hemos oído hablar á personas que nos merecen crédito absoluto del próximo viaje á Cataluña y Baleares del señor ministro de Fomento, D. Ferrn Cabeton. Aplaudimos calurosamente la idea, porque somos de la opinión de que, aunque Canalejas cumpliera lo prometido de ser un presidente de Consejo ambulante, con mayores motivos debiera imitarle el ministro que regentara la cartera de Fomento, y que, como las múltiples ocupaciones del jefe del Gobierno le retendrán casi siempre en la corte, es preciso que el que más viaje sea el ministro, para poder llevar la mano con conocimiento de causa á todo cuanto sea de vital importancia y reclame solución contrastada en el terreno de la realidad.

Nadie nos negará, porque hay que rendirse ante la evidencia, que la vida de relación, el funcionamiento fisiológico del Estado sufre una especie de desequilibrio innato que se aviene mal con el régimen actual de los Estados modernos.

Entre la periferia y el centro no se ha establecido aún en nuestro país aquella correspondencia mútua, aquél enlace espiritual que destruya perjuicios y arraigne preocupaciones que hacen concebir del Estado una noción que conviene emendar. Que no se diga y repita ya más en provincias que el único signo visible de este Estado sea el fisco.

«Ante todo convendría establecer, si no aquel equilibrio ideal, cuando menos un principio de equilibrio que reivindicara un poco á la periferia lo que hoy en términos justos podríamos decir que el centro lo detenta.

Aunque nuestras doradas islas del Mediterráneo caen fuera de mi jurisdicción, voy á dedicarles una de mis notas como consecuencia de una ligera entrevista que, contando con su amabilidad exquisita, celebre con el presidente de la Cámara de Comercio de Palma de Mallorca, don Ricardo Roca, quien, acompañado de su señora, es por unos días huésped de nuestra ciudad.

En un saloncito del hotel de Inglaterra estuvimos tele á tele conservando durante una hora, refiriéndonos cosas de su isla con una precisión y sentido práctico tal, que bien merecen los honores de la publicación.

Lamentóse amargamente del semibandono en que se tiene á la provincia de Baleares, á pesar de los esfuerzos que ella hace para remontarse á la altura que le corresponde bajo todos los aspectos que constituyen la vida de un pueblo. De nada ó muy poco le valen sus industrias propias, la bondad de su clima la belleza de sus paisajes, la feracidad de su suelo, ni cuanto de original y típico ofrece á la administración de propios y extraños. No parece sino que este caso, á los isleños, sin darnos cuenta, nos separe cientos de leguas de la Península.

Ante esta apatía es preciso buscar, inventar medios de atraer gentes que hagan justicia á nuestras cosas, y para ello nada mejor que una Exposición de productos elaborados ó cosechados en nuestras islas, que es en lo que tiene puestos todos sus empeños nuestra Cámara de Comercio, auxiliada por la Comisión de turismo y apoyada decididamente por el comercio, Sociedades de crédito y todo cuanto representa fuerza viva del país. Del mismo Gobierno hemos obtenido una subvención que nos hará más llevadera la carga.

Para local de Exposición contamos con el palacio de la Lonja, cedido gratuitamente por la Diputación, en donde se instalará, bajo los auspicios de la Sociedad Arqueológica que preside el marqués de Vivot, todo cuanto de más selecto en arte retrospectivo, que no es poco, que digamos, enclerran nuestras islas; el consulado de Mar, precioso monumento gótico destinado á Escuela Superior de Comercio, en el que aprovechando el tiempo de vacaciones, se instalarán los prodigios de arte paciente que constituye la labor delicada de las mujeres de nuestro país; finalmente, el palacio de la Industria, que se levantará expreso en la explanada del muelle, con una área de 2.000 metros cuadrados, para instalar en él cuanto produce el ingenio ó el suelo balear.

El presidente de la Asociación de la Prensa ha recibido del Senador electo señor Marqués de la Cenia el regalo que éste había ofrecido para los Juegos Florales, consistente en un estuche que contiene una petaca y foforera de Vernille con esmalte, obra del joyero Ansorena.

Además de este regalo y del de S. M. ha recibido el del señor Gobernador civil de esta provincia, señor García Bernardo, que se lo entregó al marcharse de esta ciudad. Consiste en dos bultos, de terracotta.

La Asociación de la Prensa ha publicado el siguiente cartel, adicional al ya publicado al anunciar los Juegos Florales.

Juegos Florales organizados por la Asociación de la Prensa y bajo los auspicios del Excmo. Ayuntamiento de Palma

Premio de S. M. el Rey Don Alfonso XIII

Un precioso reloj de oro, á la mejor poesía que cante un hecho histórico de España.

Los trabajos para este premio se recibirán hasta el día 25 de Junio, debiendo ser inéditos y enviados al Secretario del Jurado, calle de la Samaritana.—Palma de Mallorca 9 de Junio de 1910.—El Presidente de la Asociación de la Prensa, Felipe Guasp Viens.

Hace ya varios días que se ve todas las tardes á ciertos individuos que se entrenan para tomar parte en

